

movimiento, ordenó al General Berriozabal que á paso veloz subiera con su columna á defender el cerro de Guadalupe; á mí, que cubriera el flanco derecho de éste; al General Alvarez, que con una parte de su brigada protegiera el movimiento de Berriozabal; y al General Lamadrid, que apoyara el mío. Berriozabal ocupó Guadalupe, segrete el cerro de Loreto; y con las fuercas de ambos se estableció una línea de batalla entre dichos fuertes; apoyando Berriozabal su derecha en Guadalupe, y segrete su izquierda en Loreto. El enemigo, en dos columnas paralelas y correspondientes tiradores, atacó tres veces el fuerte de Guadalupe; siendo rechazado en todas ellas por las fuercas de Berriozabal, y perseguido una por la caballería de Alvarez. Al mismo tiempo me atacaba en el llano una columna, la cual también fué rechazada. Después de estos reñidos combates, desmarchado el enemigo, se retiró en la tarde á la falda del cerro de Ahualtecan, donde estableció su campamento.



El día 6 en la mañana entró en la plaza de Puebla la Brigada O'Horan, de la División de México, volviendo de una expedición para batir á los traidores que nos amagaban por Atlixco; y en la tarde entraron dos mil hombres de la División de Guajuato que, á las órdenes del General Antillon, enviaba de México el Gobierno. Con estos refuerzos, el ejército contaba ya con ocho mil y pico de hombres. El día 8 salió todo ese ejército fuera de Puebla á presentar batalla campal al enemigo; pero éste, en vez de aceptarla, levantó su campamento y contramarchó á Orizaba. = El 10 se organizó el ejército en dos Divisiones de infantería y una brigada de caballería. La primera División quedó á las órdenes del General Berriozabal con un efectivo de cinco mil cuatrocientos hombres en tres brigadas: la primera al mando del General O'Horan, compuesta de tres batallones ligeros de Puebla y el fijo de Veracruz; la segunda á mis órdenes, con cuatro batallones de Oaxaca; y la tercera, á las

del General Antillon, con tres de Guanajuato. La segunda division queda mandada por el General Regide, con un efectivo de dos mil hombres y compuesta tambien de tres brigadas, la de San Luis, que mandaba el General Lamadrid; la de Elmorelia, el General Rojas; y la tercera, el General Hlatore, con los restos de Puebla y Queretaro. La caballeria estaba a las ordenes del General Alvarez.

El 12 salimos en persecucion del enemigo, y vino nuestra division a la vanguardia, fué competidamente dotada de artilleria y municiones. Llegamos a Tepicaca, y el enemigo, que estaba en Teatringo, al sentir nuestro movimiento, levanto su campamento y continuo violentamente su retirada hacia Orizaba. El 18 del citado mes tuvo lugar el combate en Barranca Seca, en el que nuestra division no tuvo parte. En fines del mismo se incorporaron al ejército la Division de Yacatecas, a las ordenes del General Gonzalez Ortega, y cinco batallones



Alvarez  
Orizaba

de Jalisco, a las del Coronel Manuel Marquez, el batallon de Aguascalientes, a las del Coronel Gomez Portugal, y ademas un batallon de Guanajuato. Por orden del General en Jefe, la Division Ortega quedo con tal caracter; la brigada de Guanajuato, reforzada con el nuevo batallon, formando el pie de otra division; la Brigada de Jalisco paso a nuestra division, sustituyendo a la de Guanajuato; y el Batallon de Aguascalientes se incorporo a una brigada.

En principios de Junio avanzo el ejército sobre Orizaba; pero el ataque fracaso por haber sido sorprendida y destrozada en el cerro del Borrego, el dia 14, la Division que estaba al mando del General Gonzalez Ortega. El ejército habia tomado posiciones frente a Orizaba, y la primera linea de ataque se hallaba a las ordenes del General Berriozabal; la izquierda la formaban las tropas de Guanajuato; el centro una brigada, la derecha la brigada de Poluca; y nuestra reserva, la de Jalisco. El resto

del Cuerpo de Ejército formaba la segunda línea. En el día se sostuvo la muestra á pesar del descalabro del General Gonzalez Ortega, del sostenido fuego de cañon que el enemigo nos hacia, y de la salida de una columna suya, la cual fué rechazada por la brigada de mi mando, protegida por las alas izquierda y derecha de la línea.

En la noche se ejecutó la retirada para Tecamaluca por orden del General en Jefe, protegiéndola tres columnas escalonadas por orden del General Berriozabal y mandadas por los Coronales Marques, Caamaño y por el que suscribe. Ningun combate serio volvimos á tener hasta Puebla. En Febrero de 1863, se reencuentro el Ejército en aquella ciudad; y, cuando se repartieron las líneas de defensa, la 1.ª Division, que era la que antes se denominaba "Division Berriozabal", tuvo la honra de que se le confiara la defensa de los fuertes de Misericordia, Guadalupe y Loreto. Creia entonces que esos serian los puntos á donde



dirigiera sus principales ataques el enemigo; pero este vino á colocarse al Poniente de la ciudad, estableciendo su cuartel general en el cerro de San Juan. Desde allí atacó y tomó el fuerte de San Juan, la Plaza de Toros y el Hospicio. En consecuencia el General en Jefe ordenó al General Berriozabal que, dejando cubiertos los fuertes que se le habian confiado, viniera con el resto de su division á defender la línea de Occidente de la ciudad, por donde el enemigo penetraba. Me cupo la honra de ser designado para defender la línea de San Agustín, y como punto avanzado la mañana de San Marcos: <sup>de mi mando</sup> ~~llegue~~ tan oportunamente con mi brigada que esa misma noche y la mañana siguiente, sostuve reñidos combates con el enemigo que pretendia ocupar la posicion. Pudimos sostenerla hasta que despues de algunos dias, cuando el enemigo ya nada emprendia sobre ella y nuestra línea de San Agustín estaba convenientemente fortificada, la abandonamos por orden del